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秘書  

 

黃境銳先生  觀塘民政事務處行政主任 (區議會 )1  
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應邀出席者   

梁科文先生  食物環境衞生署高級總監  

(街市發展 )1  

議項 I I  

胡楚頴女士  環境保護署高級環境保護主任  

(減廢及社區回收 )1 4  

議項 I I I  

 

開會辭  

 

 主席歡迎委員會成員及各政府部門代表出席第七屆觀塘區議會 (下稱

「區議會」 )屬下食物環境衞生委員會 (下稱「本委員會」 )第九次會議。  

 

 

I.  通過上次會議記錄  

 

2 .    委員並無提出其他意見，第八次會議記錄獲得通過。  

 

 

II.  關閉宜安街街市  

(觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 11 / 20 2 5 號 )  

  

3.  食物環境衞生署 (下稱「食環署」 )代表介紹文件。  

 

4.  主席向食環署查詢宜安街街市 (下稱「街市」 )用地的短期用途。  

 

5.  食環署代表表示暫時未有定案。署方將按既定程序開放街市用地予其

他政府部門申請作短期用途。  

 

6.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

6.1  委員查詢街市現時 2 8 個租戶的去向。  

 

6.2  委員詢問如街市用地作短期用途，最長可為期多久。  

 

6.3  委員詢問如沒有政府部門申請使用街市用地作短期用途，食環

署會否開放相關用地予其他團體租用，以作商業用途。  

 

6.4  委員建議食環署考慮以「一地多用」的模式在街市用地發展多用

途公共設施大樓，為附近居民提供民生設施。  
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7.  食環署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

7.1  署方表示約六成街市租戶有意結業，而餘下四成則有意遷往鄰

近的瑞和街街市繼續營業。  

 

7.2  署方表示短期用途一般最長為期三年。署方會優先開放街市用

地供政府部門使用；如非政府機構希望租用該幅用地，須獲得政

府的相關政策局／部門的政策支持。  

 

7.3  署方回應有關長遠發展的查詢，表示預計該幅用地將交予醫務

衞生局 (下稱「醫衞局」)用以設立和基層醫療相關的設施，而醫

衞局亦正進行有關的前期研究，並會按既定程序適時諮詢區議

會。  

 

8.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

8.1  委員詢問街市旁的休憩花園及街市內的洗手間會否維持開放。  

 

8.2  委員希望食環署以「一地多用」模式發展街市用地。  

 

8.3  委員建議將街市用地改造為社區空間，例如社區飯堂或公眾休

憩空間。  

 

9.  食環署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

9.1  署方表示通往街市頂層的休憩花園有獨立出入口，在未交予醫

衞局前，該出入口可繼續開放，惟街市內的洗手間會停用。  

 

9.2  署方表示醫衞局正就有關項目進行前期的研究，將現有建築物

拆卸重建或翻新皆在考慮範圍，並會適時諮詢相關政府部門及

區議會。  

 

9.3  有關社區營造方面，署方表示會在醫衞局落實長遠用途前，透過

政府產業署邀請其他政府部門申請使用街市用地作短期用途。  

 

10.  主席總結委員的意見，並請食環署考慮委員對「一地多用」發展模式

的建議，以及在落實用地的短期及長遠用途前邀請有關的政府部門向區議

會介紹相關發展方案。  

 

11.  委員備悉有關事項。  



 4 

 

 

III.  觀塘區社區回收網絡  

 

12.  環境保護署 (下稱「環保署」 )代表介紹文件。  

 

13.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

13.1  委員認為傳統回收桶缺乏管理，建議環保署設置更多智能回收

箱，以提供誘因鼓勵市民回收。  

 

13.2  委員指出一些公共屋邨的傳統回收桶出現老化及損壞情況，詢

問環保署更換回收桶的程序及相關支援措施。  

 

13.3  委員指出部分「綠綠賞」禮品經常換罄，建議環保署妥善管理禮

品庫存。  

 

13.4  委員詢問環保署是否會在 5 月底或之前停用傳統自動禮品兌換

機 (下稱「禮品機」 )。  

 

13.5  委員建議環保署安排宣傳大使在公共屋邨協助市民安裝「綠綠

賞」手機應用程式，並向他們講解電子獎賞兌換功能。  

 

13.6  委員查詢私人屋苑安裝智能廚餘回收桶 (下稱「廚餘機」)的情況，

並建議環保署加強向私人屋苑推廣廚餘回收，鼓勵更多屋苑安

裝廚餘機。  

 

14.  環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

14.1  署方表示一般私人屋苑向環境運動委員會申請回收桶時，須承

諾自行安排回收商定期收集回收物，以確保回收物得到妥善處

理。  

 

14.2  署方表示會向相關人員反映委員對於增設智能回收箱的建議。  

 

14.3  署方表示會於會後向委員補充有關更換傳統回收桶的資料。  

 

[會後備註：公共屋邨傳統回收桶的購置、管理和保養均由房屋

署負責。如委員發現該些回收桶有老化及損壞情況，可直接向相

關屋邨辦事處反映；而參與「家居廢物源頭分類計劃」的私人屋
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苑 /大廈的回收桶若有損壞，物管公司可直接向環境運動委員會

申請更換新的回收桶。 ]   

 

14.4  署方表示已提醒「綠在區區」的營辦團體妥善管理禮品庫存。  

 

14.5  署方表示為精簡運作，提升成本效益，所有禮品機將於 2 0 25 年

5 月底或之前停止運作，市民可透過手機應用程式以「綠綠賞」

積分兌換電子禮品。在禮品機停用後，市民仍可繼續到各「綠在

區區」回收設施或回收流動點 (即街站 )兌換禮品。  

 

14.6  署方表示已安排綠展隊在社區進行宣傳教育，並到設有禮品機

的公共屋邨，協助居民使用電子獎賞兌換功能，及講解禮品機停

用安排。  

 

14.7  署方表示至今共就「私人屋苑智能廚餘回收桶試驗計劃」 (下稱

「試驗計劃」 )收到約 25 0 宗申請，其中超過 10 0 宗已獲批核和

逐步安裝智能廚餘回收桶。在收到的申請當中，包括觀塘區的

1 9 宗合資格的私人住宅申請，其中有八個私人住宅申請已獲批

核及開展廚餘回收。  

 

14.8  署 方 表 示 為 鼓 勵 私 人 屋 苑 在 試 驗 計 劃 完 結 後 繼 續 參 與 廚 餘 回

收，環保署將進一步優化計劃，由向承辦商租賃改為購買智能廚

餘回收桶。在完成安裝後，相關回收桶的擁有權將轉移至參與屋

苑，使其可以持續進行廚餘回收。首兩年保養期結束後，參與計

劃的屋苑需負責廚餘機的日常運作和維修費用，而環保署則會

繼續提供廚餘收集服務、「綠綠賞」積分獎賞和宣傳教育等支援。 

 

14.9  署方表示三無大廈及單幢式住宅樓宇的居民可使用「公眾廚餘

回收點」進行廚餘回收。環保署已在全港各區策略性地設立了約

2 00 個固定或流動的「公眾廚餘回收點」，分布於公眾垃圾收集

站、「綠在區區」「回收環保站」、公眾街市、離島廢物轉運設施

和「廚餘回收流動點」。現時觀塘區共有 1 3 個固定或流動的「公

眾廚餘回收點」。  

 

15.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

15.1  委 員 詢 問 環 保 署 如 何 確 保 市 民 在 禮 品 機 停 用 後 仍 可 順 利 兌 換

「綠綠賞」的禮品。  

 

15.2  委員查詢順利紀律部隊宿舍安裝廚餘機的進度。  
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15.3  委員建議環保署整合「綠在區區」的服務資訊，讓市民清楚了解

各區的回收及禮品兌換安排。  

 

15.4  委員建議環保署讓市民以「綠綠賞」積分兌換超市及連鎖食肆電

子禮券。  

 

15.5  委員向環保署查詢試驗計劃完結後私人屋苑維持廚餘機運作所

需的費用。  

 

15.6  委員建議環保署與更多商戶合作，為市民提供更多元化的獎賞。 

 

16.  環保署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

16.1  署方表示已安排綠展隊在各區進行宣傳，並可向區議員提供宣

傳單張，以向市民講解禮品機停用後的安排。  

 

[會後備註：秘書處已於 20 2 5 年 5 月 2 1 日向委員轉發有關環保

署就禮品兌換機停止運作的補充資料。 ]  

 

16.2  署方表示現時市民可以「綠綠賞」積分兌換超市禮券，而署方日

後亦會探討與更多商戶合作。  

 

16.3  署方表示計劃於今年第二季為順利紀律部隊宿舍安裝廚餘機。  

 

16.4  署方表示會於會後提供有關廚餘機維護費用的資料。  

 

[會後備註：政府以往主要以租賃方式向供應商採購智能廚餘回

收桶。每個智能廚餘回收桶的租賃價格平均每月約港幣 1 , 50 0

元，已包括運輸、安裝、檢查、維修保養、無線網絡、軟件更新、

更換損耗品等服務費用。環保署正優化「私人屋苑智能廚餘回收

桶試驗計劃」，由向承辦商租賃改為購買智能廚餘回收桶，並將

擁有權轉讓予屋苑。因此，屋苑日後只需承擔智能廚餘回收桶的

合理維護費用，而該費用會比目前的租賃價格較低。 ]  

 

17.  主席總結委員的意見，並請環保署 ( i )向秘書處提供綠展隊在觀塘區進

行宣傳的時間表及有關停用禮品機的詳情；( i i )匯報觀塘區私人屋苑安裝廚

餘機的進度；以及 ( i i i )邀請「綠在區區」的營辦商出席會議並介紹服務。  

 

[會後備註：秘書處已於 20 25 年  5  月  21  日向委員轉發有關環保署綠展
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隊在觀塘區進行宣傳的時間表、有關停用禮品機的詳情及觀塘區私人屋苑

安裝廚餘機進度的資料。 ]  

 

18.  委員備悉文件。  

 

 

IV.  打擊大廈冷氣機滴水  改善社區環境  

 

19.  食環署代表介紹文件。  

 

20.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

20.1  委員查詢打擊冷氣機滴水的執法程序。  

 

20.2  委員詢問食環署與私人屋苑合作打擊冷氣機滴水的流程。  

 

21.  食環署代表回應委員意見及查詢如下：  

 

21.1  署方表示如發現有冷氣機滴水情況，署方人員會先確定涉事單

位，再向有關處所的業主或住戶發出「妨擾事故通知」。如有關

人士不遵辦「妨擾事故通知」，食環署可提出檢控。  

 

21.2  署方表示已在部分私人屋苑推行「物業管理公司協助處理冷氣

機滴水事故計劃」。私人屋苑的物業管理公司會協助找出滴水源

頭，並勸喻住戶糾正問題。如物業管理公司處理投訴不果，食環

署會介入跟進有關個案。  

 

22.  主席鼓勵委員向食環署匯報冷氣機滴水地點，以配合該署打擊冷氣機

滴水的行動。  

 

 

V.  食物環境衞生署觀塘區環境衞生事務進度報告  

(觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 1 2 /2 02 5 號 )  

 

23.  食環署代表介紹文件。  

 

24.  委員備悉文件。  

 

 

VI.  觀塘區內環境衞生問題  
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(觀塘區議會食物環境衞生委員會文件第 1 3 /2 02 5 號 )  

 

25.  秘書介紹文件。  

 

26.  委員提出的意見及查詢如下：  

 

26.1  委員讚揚食環署認真跟進區內環境衞生問題。  

 

26.2  委員關注牛頭角及興田邨的白鴿問題，希望漁農自然護理署 (下

稱「漁護署」 )從源頭改善白鴿聚集問題。  

 

26.3  委員建議漁護署在白鴿聚集黑點懸掛橫額及加強宣傳，以提醒

市民不應餵飼野鴿。  

 

26.4  委員希望食環署加強監察秀茂坪山坡一帶的蚊患問題。  

 

27.  食環署代表表示會積極跟進委員所提出的區內環境衞生問題。  

 

28.  主席總結委員的意見，並請秘書處向漁護署匯報白鴿黑點，以作跟進。 

 

29.  委員備悉文件。  

 

 

VII.  其他事項  

 

30.  委員沒有提出其他討論事項。  
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VIII.  下次會議日期  

 

31.  下次會議定於 20 25 年 7 月 15 日 (星期二 )下午 2 時 30 分舉行。  

 

32.  議事完畢，會議於下午 4 時 7 分結束。  

 

本會議記錄於 2025 年 7 月 15 日獲得通過。  

 

 

觀塘區議會秘書處  

2 0 25 年 7 月  


